

DÉPOT LEGAL
Rhône
91° 12 85
1921

Les Vagabonds

Vagabonds de la Pensée, rien ne nous est sacré. Nous alimentons notre Esprit des fruits les plus savoureux du domaine immense des Idées.

1^e Série - N° 10 - Oct. 1921
le n° 0,15 - la série de 10 n° 1,50

Salut!

Adresse: Georges Manova,
61 rue Chevrel Lyon

De la Propagande. IV. Considérations sur la Presse Individualiste-libertaire⁽¹⁾

Certains propagandistes - sincères et convaincus - de l'individualisme-libertaire ont caressé ce rêve: agglomérer les quelques rares feuilles éparses - hebdomadaires ou mensuelles - se réclamant de cette philosophie en un seul organe quotidien, lequel, par la réunion de tous les efforts - talent intellectuel et apprêt pecunier - pourrait permettre une large diffusion des idées qui nous sont chères. Rêve réalisable; erreur.

Un quotidien d'idées ne peut vivre que sous deux conditions: se revendiquer d'un parti bien organisé; être soumis, en son élaboration, à une discipline plus ou moins sévère. Ces conditions ne sont nullement remplies chez nous. Souables, nous le sommes, et nous nous efforçons de le démontrer à chaque instant davantage - entre "miques" tout au moins. Mais, par ailleurs

nous sommes des force-nés - falaise que nous sommes de notre individualité; et un noyau assez nombreux d'individualistes - tel celui nécessaire à la vie d'un quotidien - ne peut vivre longtemps sans que les dissensions viennent le désagréger en plusieurs groupes d'affinités intimes.

Du point de vue matériel, l'échec s'aperçoit donc aisément. Dans le domaine intellectuel: un organe individualiste, tirant à 3 ou 5 000 exemplaires, pour intéresser tous ses lecteurs, est contraint à un électisme excessif; et alors dans ses colonnes, apparaissent les conceptions les plus disparates, les plus contradictoires et aussi les plus absurdes. De la chose en elle-même, je ne saurais me plaindre; je me plains trop en les divers aspects de la pensée humaine. Mais lorsque je lis un journal ou une revue - et je crois n'être pas le seul à juger ainsi - je

Voir les N°s 7-8 & 9.

Les Vagabonds

Tiens à ce que celui qui ait une ligne de conduite bien marquée. Si mon esprit a besoin d'autres aliments, il s'adressera aux publications diverses y répondant. Mais j'aime saisir successivement les doux etanches de mon cerveau.

À ce monstrueux journal quotidien individualiste-libertaire, je trouve préférable un grand nombre de feuilles à tirage plus restreint, et complètement indépendante.

Vous vous réunissez, quelques compagnons sympathiques. Vous organisez et publiez votre journal. Vous êtes tous sur le même pied d'égalité : des différenciations s'établissent, selon les talents et les dispositions, mais aucune hiérarchie en cela. Ses profits : sûr de l'insertion intégrale de vos écrits, n'ayant pas à compter avec l'allure du journal ou les conceptions de ses rédacteurs, vous vous plaisez à travailler vos productions, vous vous montrez plus sincères, et vous en retirez une somme de joies plus intense. L'autres profits : très peu absorbé par l'administration, vous avez plus de temps disponible. Enfin, cette association, à 4 ou 5, symbolise à merveille une organisation individualiste de travail, surtout si, comme aux Vagabonds, vous avez recours à un hémigraphe quelconque - ce procédé va à merveille avec la conception. Vous ne pouvez concevoir toutes les satisfactions et tout le bonheur qui découlent de ce travail en fraternité, où vous êtes, tour à tour, rédacteur, type et administrateur.

La propagande n'en souffre pas. Au contraire. Cinq modestes organes qui rayonnent dans leur région d'abord, et par la France, ensuite, toucheront à peu près, un plus grand nombre d'in-

dividus, qui une佩ule centrale paraissant à Paris. De plus, je suis à peu près certain que l'individualiste aimerai tout autant se procurer chaque mois, tous ces organes, avec des pressés et aux aspects variés, que d'aujourd'hui, un seul journal imposant.

Comme conclusion, je bien suis qui avec des individualités sympathiques, avec lesquelles l'association est viable - pour un laps de temps plus ou moins long. Ne pas tomber dans le sectarisme outrancier. Practiquer la fédération spirituelle avec les autres publications de même philosophie.

Tin

Faut
P. Bergeron

Je recevrais avec plaisir, toutes réflexions, mises au point, contestations, relatives à cette étude sur la Propagande individualiste, particulièrement sur ma conception de la Presse. J'en tiendrais profit, et, au besoin, reviendrais brièvement sur le sujet, en reproduisant les extraits intéressants de mes correspondants.

L'Homme devant la Foi

Lorsque l'homme médite, errant dans l'Incertitude. Il voit épouvanté que tout passe et s'éteint. Il sent que l'aut-déjà n'est que pure chimère. Mais, peut-il se résoudre à mourir dans la Terre ? Il prétend tout pisser pour reposer sa foi. Il domptume le monde en d'immuables lois. Il meurt tout être en compliquant sa vie. Mais, ne songe jamais à querir sa folie. Et l'Homme, cependant, voudrait s'épanouir. Il enfante des Dieux, incarnant son Désir. Qui sont pleins de bonté, d'amour et d'indulgence. Mais, lui ne fait qu'enviser cette noble puissance. Il évite l'effort et gît dans les bas-fonds. Et si il admire, un jour, les vastes horizons, Il se cloître aussitôt dans l'étroite chapelle Pour livrer à la Vie, une guerre éternelle En ignorant ainsi qu'il n'est certain de rien. Il fait toujours le Mal pour aller vers le Bien.

Alfred Bide P

Les Vagabonds

Aux Carrefours.

Souvenirs Armand

Pour tout être privé de liberté, l'existence devient monstrueuse. Tout individu à mentalité ordinaire souffre, si est emmuré. Mais où à sa place se trouve un intellectuel, un cerveau d'élite, qui vit plus par la tête que par tous ces autres sens, que cet intellectuel possède un tempérament anarchiste, et tous ceux qui savent ce que veut dire anarchiste, tous les gens de bonne foi comprendront ce que la captivité est capable de lui faire endurer.

C'est le cas de notre camarade E. Armand, en prison depuis 17 mois, au droit commun. Nous ne voulons pas retracer les étapes de l'affaire Armand, mais simplement dévoiler divers faits que nous avons appris, et certains nous sont très permis.

Le délateur Bouchard qui fut l'auteur de la condamnation de notre camarade a, paraît-il, écrit plusieurs fois aux Ministres de la Guerre et de la Justice, ainsi qu'au Procureur Général de Nunes, pour désavouer ses déclarations criminelles. Ses lettres furent enregistrées mais rien ne fut redonné en haut lieu; pas plus d'ailleurs, auparavant. Lors des différentes interventions de personnalités politiques: Bernard, ancien député du Gard, Blum, député de Paris et l'avocat communiste Henri Corvis.

Pourtant je suis fermement convaincu que, si une campagne de grande envergure, comme aurait pu la mener toute la presse d'avant-garde, avait été

Alors ce n°, se termine la 1^{re} Série. - A la seconde série, les Vagabonds changeront leur format, augmenteront leur texte et leur prix: le n° 0.30, la série de 10 n°: 3fr

Amis: renouvez votre abonnement
Aidez-nous!

entreprise, Armand ne serait plus embastillé. Cette campagne, deux anarchistes connus, F. Despres et Alzir Hella, ont tenté de l'assurer, mais ils ont échoué. La direction de l'Humanité ayant opposé une fin de non-recevoir à leur proposition. Enregistrons toute la basse de cette attitude.

Armand a su cela, ainsi d'ailleurs que ce qui a été fait pour lui par quelques rares individualités; mais devant le peu d'impression qu'ont mis à le sauver ceux qui avaient pu accompagner davantage, son cerveau est parfois assailli des plus noires pensées.

"Nous sommes des egoïstes, aussi n'est-ce pas notre intérêt à tous de l'avoir à nos côtés?" Chaque fois que dans le milieu individualiste une unité se trouve empêtrée et entravée dans son développement du fait de la domination ou de l'exploitation sur sa pensée ou ses gestes, tout semblent s'en ressent et s'en trouvent diminué, mais qu'il est pruri de profit qu'il pourrait retirer de l'activité militante de ladite unité." (E. Armand)

S'il malgré sa situation, Armand ne désespère pas. C'est un fort; et, bientôt libéré il reprendra sa place parmi nous, volont continuant son œuvre interrompue. Pour lui faciliter sa besogne, on ne sera jamais trop. Ainsi le, des maintenant, soit en ouvrant des souscriptions, soit en soutenant à son honneur. "L'individualisme, envisagé au point de vue anti-autoritaire et anti-capitaliste", qui sera, à la libération de notre ami, au prix de 5 francs que l'on peut adresser à E. Armand, 22 Cité St Joseph d'Orléans (Loiret).

Maintenant, quel grand organe mènera la campagne libératrice? Importants à agir seuls. Les Vagabonds y collaboreront de toute leur vigueur.

Aux hommes de cœur d'agir!

Marceau

Edition "les Vagabonds"
A paraître, décembre 1921:

P. BERGERON *... des Ecrits*
... préface d'Albin

En souscription: 2fr chez l'auteur, à Lyon
232 Rue Garibaldi, 232

Réflexions Vagabondes

Classe Médisante

Contrebas. Ces actes de ces hommes qui se réclament d'un idéal supérieur, et vous nous apprenez qu'ils ne sont pas meilleurs que les autres.

Les Médisants.

O vertueuses canailles!

Quand est ce que nous nous sommes déclarés "meilleurs que les autres"?

Toujours nous sommes prêts à reconnaître que l'âpre lutte pour la vie nous force souvent à faire des accrocs à nos chères théories.

C'est facile de critiquer, et d'exiger d'autrui des allures d'apôtres, alors que l'on est soi-même incapable du moindre effort vers la perfection.

A vous entendre, tout homme qui se mêle de parler ou d'écrire, d'exprimer et de propager des idées nobles, doit - en tous points - conformer ses actes à ses idées. Avec une méchante obstination, vous refusez, quand cela nous concerne, de séparer la brute réalité de ce qui, présentement, est encore du domaine du rêve.

Tous qui, comme tout le monde, suivent le banal train-train quotidien, sans jamais vous préoccuper d'améliorer quoi que ce soit, vous voudrez nous imposer un rôle de "superhomme"... Merci!

Parce que ceux qui, couraument, forgent l'idéal de demain, se trouvent parfois dans l'impossibilité de vivre intégralement cet idéal, vous vous empêchez de les sauver par vos commérages infustes.

Vous ne savez que reprocher à autrui des actes que vous commettez vous-mêmes à chaque instant. Mais, tandis que nous agissons franchement, sincèrement, vous nous avez bien d'ajouter une bonne dose d'hypocrisie en tout ce que vous partez, ô Typés!

Géorgi Prokofoff

Si y a deux mois qu'il s'est fini de se

les Vagabonds

brave homme, qu'il s'est noyé pour se soumettre aux vexations des forces révolutionnaires coalisées.

La mort de ce bon camarade, de ce dévoué et fervent propagandiste, est une perte sensible pour les vaillants qui luttent dans nos rangs.

Quelle différence entre ce vieillard aisé et combatif, et le ventre gâté qui cultive les rhumatismes ou le diabète, fruit de son vétéran embûche.

Des tâches diront! Voyez où mènent la propagande et l'action! Mais, pour nous qui ne séparons pas le mot vie du mot combat, nous considérons la mort tragique de notre ami comme une suprême protestation.

Frédéric Nietzsche a dit qu'il faut savoir mourir à son heure. Peu importe que ce soit dans un lit entouré d'héritiers hypocrites ou au fond d'un puits...

Filibert

Vagabondage

à travers les livres

La Gerbe enrhumée. Lucien Chauvin. Ed^{on}"La Revue Littéraire" 45 rue de Bondy Paris. Prix 4 fr^o

Dans qu'un bon classique, Lucien Chauvin manie le vécu alexandrin avec facilité. Mais son livre n'est pas fauve d'idées. Dans la première partie, je trouve une foule de vieux clichés, et dans la seconde "Angoisses" de bons sentiments.

Albin

Mémoires. - Action et Impression Plus - les Humbles - Ca Trai - La Mouette - Pour le Plaisir - les Promesses - Renovation - l'Essor - la Feuille - l'Amie du Peuple - la Revue Féderaliste - La Boute Rouge - le Cri des Jeunes Syndicalistes - La Vie Morale - La Jeune Académie - Libres Prophéties (Journal de Mami) etc..

Octobre 1920 à Paris et Proche-Orient

L'Imp. Gérant: E. BOUILLON. - Imp. Spéciale des "Vagabonds"

